
Полномочный представитель 
Президента РФ в СКФО Юрий 
Чайка провёл совещание, по-
свящённое  разработке и при-
нятию дополнительных мер по 
предотвращению и ликвидации 
паводков и природных пожаров 
в 2021 году в субъектах Севе-
ро-Кавказского федерального 
округа.

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель министра Рос-
сийской Федерации по делам 

гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных 
бедствий Виктор Яцуценко, гла-
вы регионов округа, руководи-
тели Западно-Каспийского бас-
сейнового водного управления 
Федерального агентства вод- 
ных ресурсов, Департамента 
лесного хозяйства по Южному 
федеральному округу, Кавказ-
ского управления Федеральной 
службы по экологическому, 
технологическому и атомному 
надзору.

Обращаясь к участникам 
заседания, Юрий Чайка под-
черкнул, что обеспечение без-
опасности населения и терри-
торий субъектов Российской 
Федерации остаётся одним 
из приоритетных направлений 

деятельности органов государ-
ственной власти.

В феврале текущего года на 
оперативном совещании Со-
вета безопасности Российской 
Федерации рассматривались 
вопросы совершенствования де-
ятельности в области предотвра-
щения и ликвидации паводков и 
пожаров. По результатам принят 
ряд решений, направленных на 
минимизацию рисков возникно-
вения сезонных чрезвычайных 
ситуаций. Совещание под пред-
седательством полномочного 
представителя президента на-
правлено на подведение итогов 
работы в данном направлении 
в ушедшем году и определение 
направлений приложения уси-
лий в нынешнем.

(Окончание на 2-й с.)

 УКАЗ
Главы Кабардино-Балкарской Республики
О присвоении имени З.Х. Дикинова государственному

бюджетному общеобразовательному учреждению 
«Кадетская школа-интернат №1» Министерства просвещения, науки

и по делам молодёжи Кабардино-Балкарской Республики

город Нальчик, 5 марта 2021 года, №21-УГ
Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

 В целях увековечения памяти Дикинова Замира Хасанбиевича, за-
местителя командира отряда специального назначения Министерства 
внутренних дел по Кабардино-Балкарской Республике, полковника 
милиции, погибшего при исполнении служебного долга, постановляю:

1. Присвоить имя З.Х. Дикинова государственному бюджетному 
общеобразовательному учреждению «Кадетская школа-интернат №1» 
Министерства просвещения, науки и по делам молодёжи Кабардино-
Балкарской Республики и установить его полное наименование – госу-
дарственное бюджетное общеобразовательное учреждение «Кадетская 
школа-интернат №1 имени З.Х. Дикинова» Министерства просвещения, 
науки и по делам молодёжи Кабардино-Балкарской Республики.

2. Министерству просвещения, науки и по делам молодёжи Кабар-
дино-Балкарской Республики в установленном порядке внести соот-
ветствующие изменения в Устав учреждения.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

ОФИЦИАЛЬНО

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина
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ЗАСЕДАНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ КОМИССИИ 
ПО РЕГИОНАЛЬНОМУ РАЗВИТИЮ

 УКАЗ
Главы Кабардино-Балкарской Республики

О присвоении имени Х.С. Депуева государственному
бюджетному общеобразовательному учреждению «Кадетская

школа-интернат №2» Министерства просвещения, науки
и по делам молодёжи Кабардино-Балкарской Республики

город Нальчик, 5 марта 2021 года, №22-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

В целях увековечения памяти Депуева Хакима Сафаровича, гене-
рал-майора, участника Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, 
постановляю:

1. Присвоить имя Х.С. Депуева государственному бюджетному 
общеобразовательному учреждению «Кадетская школа-интернат №2» 
Министерства просвещения, науки и по делам молодёжи Кабардино-
Балкарской Республики и установить его полное наименование – госу-
дарственное бюджетное общеобразовательное учреждение «Кадетская 
школа-интернат №2 имени Х.С. Депуева» Министерства просвещения, 
науки и по делам молодёжи Кабардино-Балкарской Республики.

2. Министерству просвещения, науки и по делам молодёжи Кабар-
дино-Балкарской Республики в установленном порядке внести соот-
ветствующие изменения в Устав учреждения.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Глава КБР Казбек Коков при-
нял участие в заседании пре-
зидиума Правительственной 
комиссии по региональному 
развитию в РФ, которое прохо-
дило в режиме ВКС под пред-
седательством заместителя 
Председателя Правительства 
РФ Марата Хуснуллина.

В повестке региональных 
тем стояли дорожное стро-
ительство, достижение по-
казателей строительства до-
рог, контрактация регионов 
по дорожной деятельности и 
созданию интеллектуальных 
транспортных систем. Инфор-
мация по прозвучавшим вопро-
сам представлена Минтрансом 
РФ, Минфином РФ, главами 
субъектов.

В Кабардино-Балкарии фи-
нансовое обеспечение регио-
нального проекта «Дорожная 
сеть» в текущем году составит 
1,3 миллиарда рублей, в том 

Под председательством Главы КБР Казбе-
ка Кокова состоялось совместное заседание 
постоянно действующего координационного 
совещания по обеспечению правопорядка в 
Кабардино-Балкарской Республике и Совета по 
экономической и общественной безопасности 
КБР.

В заседании приняли участие Председатель 
Парламента КБР Татьяна Егорова, Председатель 

Правительства КБР Алий Мусуков, руководитель 
Администрации Главы КБР Мухамед Кодзоков, 
главный федеральный инспектор аппарата 
полномочного представителя Президента РФ 
в СКФО Тимур Макоев, руководители право-
охранительных и надзорных органов, силовых 
структур, министерств, главы администраций 
муниципальных образований республики.

(Окончание на 2-й с.)

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ ЗАЩИТЫ 
ОТ СЕЗОННЫХ ПРИРОДНЫХ СТИХИЙНЫХ БЕДСТВИЙ

числе за счёт федерального 
бюджета – 101 миллион рублей, 
республиканского –1,2 милли-
арда рублей, муниципальных 
бюджетов – 11,2 миллиона 
рублей.

В настоящее время идёт 
активная работа по контракта-
ции дорожных работ, которая 
должна завершиться до 20 
марта. На 2021 год заплани-
рован ремонт 54 дорожных 
объектов, по 37 из них контрак-

ты уже заключены и начаты 
работы. Общая протяжённость 
автодорог, планируемых к 
приведению в нормативное со-
стояние в этом году, составит 
105,3 километра.

Кроме того, распоряжением 
Правительства РФ региону 
дополнительно выделен 331 
миллион рублей, за счёт чего 
планируется расширить пере-
чень объектов дорожного стро-
ительства в г.о. Нальчик.

Состоялась встреча Главы КБР 
Казбека Кокова с руководителем 
исполкома Общероссийского 
народного фронта Михаилом 
Кузнецовым и куратором проек-
та ОНФ «Регион заботы» Анной 
Федермессер. Во встрече принял 
участие министр здравоохране-
ния КБР Рустам Калибатов.

В республику команда проекта 
«Регион заботы» приезжает не в 
первый раз, цель сегодняшнего 
визита – дальнейшее совершен-
ствование детской паллиативной 
службы в свете реформирования 
системы оказания паллиативной 
помощи, которое начато в ряде  
российских субъектов. 

Рустам Калибатов проинфор-
мировал, что в Кабардино-Балка-
рии наработан большой опыт  по 
оказанию паллиативной помощи. 
Впервые детское паллиативное 
отделение на 5 коек было открыто 

в 2015 году на базе Дома ребёнка 
специализированного. В 2018 году 
при Доме ребёнка создана патро-
нажная служба, которая взяла под 
свою опеку больше пятидесяти 
семей, где есть дети, пожизненно 
нуждающиеся в паллиативной 
помощи. Патронажная служба 
Дома ребёнка оказывает не только 
медицинскую помощь неизлечимо 
больным детям, но и психологиче-
скую, и юридическую поддержку   
родителям, а также обучает пра-
вильному уходу за ребёнком. 

Анна Федермессер в разгово-
ре с Главой КБР дала высокую 
оценку организации детской 
паллиативной службы в Кабарди-
но-Балкарии: «Вы были третьим 
регионом, в который мы приехали 
два года назад. У вас есть детское 
паллиативное отделение, оно 
прекрасно. 

(Окончание на 2-й с.)

«РЕГИОН ЗАБОТЫ» 
ВЫСОКО ОЦЕНИЛ  РАБОТУ  ДЕТСКОЙ 

ПАЛЛИАТИВНОЙ СЛУЖБЫ КБР



ОФИЦИАЛЬНО

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

2 Кабардино-Балкарская правда

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В рамках повестки заседания 

обсуждены вопросы о состоянии 
криминогенной обстановки в 
республике, задачи по обеспе-
чению общественной безопас-
ности и правопорядка на 2021 
год, дополнительные меры по 
защите прав и интересов граж-
дан, пострадавших от преступ-
ных посягательств. По данному 
блоку вопросов с докладами вы-
ступили министр внутренних дел 
по КБР Василий Павлов, руко-
водитель Следственного управ-
ления Следственного комитета 
РФ по КБР Андрей Потапов,  и.о. 
министра по взаимодействию 
с институтами гражданского 
общества и делам националь-
ностей КБР Анзор Курашинов.

Глава республики отметил 
тенденцию к общему снижению 
преступности, вместе с тем вы-
делил рост числа преступлений, 
совершённых с использованием 
информационных и телеком-
муникационных технологий, 
которые часто остаются нерас-
крытыми. Казбек Коков указал 
на необходимость более активно 
проводить среди населения 

информационную работу по 
профилактике преступлений.

Особое внимание участники 
заседания уделили вопросам 
контроля за эффективным 
расходованием средств, выде-
ляемых на реализацию нацио-
нальных проектов.

С информацией о реали-
зации нацпроектов выступили 
министр образования, науки и 
по делам молодёжи КБР Анзор 
Езаов, министр труда и социаль-
ной защиты КБР Алим Асанов, 
министр здравоохранения КБР 
Рустам Калибатов, министр 
культуры КБР Мухадин Кумахов.

Глава КБР указал, что Прези-
дентом Российской Федерации 
поставлена задача не допускать 
хищений, вовремя выявлять 
мошеннические схемы, корруп-
ционные проявления, а также 
факторы, негативно влияющие 
на реализацию нацпроектов. Он 
сделал акцент на необходимо-
сти быть более требовательны-
ми к подрядным организациям, 
с которыми заключаются сегод-
ня государственные контракты, 
не позволяя допускать низкое 
качество работ или срыв сроков.

В ходе своего доклада ми-
нистр труда и социальной за-
щиты КБР Алим Асанов также 
проинформировал присутству-
ющих об изменениях в порядке 
начисления детских пособий 
на детей от 3 до 7 лет, утверж-
дённых Указом Президента РФ 
о ранжировании выплаты на 
детей от трёх до семи лет, ко-
торая теперь будет зависеть от 
среднедушевого дохода семьи. 
«В соответствии с документом 
размер выплаты может соста-
вить 50 процентов, 75 процен-
тов или 100 процентов от про-
житочного минимума по реги-
ону, – пояснил министр. – Если 
среднедушевой доход семьи 
после получения выплаты поло-
вины прожиточного минимума 
ребёнка не превышает вели-
чину прожиточного минимума 
на душу населения на каждого 
члена семьи, то её повысят до 
75 процентов». Казбек Коков 
указал, что новшества вызовут 
вопросы среди населения, и 
поручил обеспечить активную 
разъяснительную работу и сво-
евременность всех положенных 
выплат.

 (Окончание. Начало на 1-й с.)
«Необходимо отметить, что 

в отдельных субъектах округа 
в 2020-м отмечался рост числа 
и площади лесных пожаров. 
Их количество в сравнении с 
2019-м увеличилось на 27 про-
центов и достигло 37 случаев, 
площадь пожаров составила 
около 500 гектаров. Не до-
пущены лесные пожары на 
территории Республики Север-
ная Осетия-Алания, Чеченской 
Республики и в Ставропольском 
крае. Наибольшее количество 
пожаров на землях лесного 
фонда произошло в Республике 
Дагестан и Карачаево-Черкес-
ской Республике.

Одновременно на террито-
рии Северо-Кавказского феде-
рального округа актуальными 
остаются вопросы прохождения 
паводков. Весеннее половодье 
начинается в феврале, но опас-
ные подъёмы уровней воды 
могут произойти в мае–июне в 
случае выпадения длительных 
интенсивных дождей и обиль-
ного таяния снега в горах. По-
следствия паводков могут быть 
достаточно серьёзными.

Так, до настоящего времени 
на контроле в Администра-
ции Президента Российской 
Федерации остаются вопро-
сы ликвидации последствий 
чрезвычайной ситуации, про-
изошедшей на территории Че-
ченской Республики в июне 2016 
года, наводнения на территории 
Ставропольского края в мае 
2017 года, схода селевых по-
токов в Кабардино-Балкарской 
Республике в августе 2017 года.

Благодаря принятым пре-
вентивным мероприятиям, на-
правленным на снижение угроз 
возникновения чрезвычайных 
ситуаций, в последние годы 
удалось избежать гибели людей 
и причинения крупного мате-
риального ущерба в результате 
паводков», – подчеркнул Юрий 
Чайка.

Как было озвучено, одним 
из негативных факторов, вли-
яющим на безопасное про-
хождение паводковых вод, 

является большое количество 
бесхозяйных гидротехнических 
сооружений, состояние которых 
близко к аварийному.

При этом на территории окру-
га расположено 1227 бесхозяй-
ных гидротехнических сооруже-
ний, из них большая часть со-
оружений – 97 процентов (1188) 
находится в Ставропольском 
крае. Аварии на этих гидротех-
нических сооружениях могут 
повлечь за собой человеческие 
жертвы, ущерб здоровью лю-
дей, окружающей среде, значи-
тельный материальный ущерб.   

– Важным аспектом обе-
спечения безопасности людей 
является состояние систем 
оповещения об угрозах возник-
новения или о возникновении 
чрезвычайных ситуаций. К 
сожалению, не во всех субъек-
тах нашего округа обеспечено 
гарантированное оповещение 
всех групп населения. Провер-
ка, проведённая территориаль-
ными органами МЧС России, 
показала, что действующие 
системы оповещения оценива-
ются как «ограниченно готовы». 
Такая ситуация требует при-
стального внимания со стороны 
всех заинтересованных органов 
власти, – обозначил свою по-
зицию полпред.

По его словам, риски воз-
никновения чрезвычайных си-
туаций природного характера не 
ослабевают, что подразумевает 
принятие дополнительных мер, 
направленных на их предотвра-
щение и повышение готовности 
необходимых сил и мобилиза-
цию достаточных средств для 
ликвидации их последствий. 
В каждом субъекте Северо-
Кавказского федерального 
округа необходимо обеспечить 
100-процентную готовность к 
реагированию на любую чрез-
вычайную ситуацию, на любой 
сценарий развития событий. 
Все ресурсы должны быть 
полностью мобилизованы.

Об итогах выполнения субъ-
ектами Северо-Кавказского фе-
дерального округа мероприятий 
по защите населения и терри-

торий, объектов экономики и 
социальной инфраструктуры 
от паводков и природных по-
жаров в 2020 году и задачах на 
2021 год участников совещания 
проинформировал заместитель 
министра Российской Федера-
ции по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуаци-
ям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Виктор 
Яцуценко.

О ситуации в субъектах и 
готовности к возникновению 
чрезвычайных ситуаций при-
родного характера сообщили 
руководители регионов округа 
и представители территориаль-
ных подразделений федераль-
ных органов власти.

– Всем очевидно, какой 
огромный пласт работы пред-
стоит реализовать в субъектах 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа. В этой связи выс-
шим должностным лицам реги-
онов необходимо организовать 
работу по выполнению задач, 
направленных на обеспечение 
выполнения мероприятий по 
защите населения и территорий 
от паводков и природных по-
жаров, при этом предусмотрев 
усиление контроля за соблю-
дением Правил противопожар-
ного режима, формирование 
необходимого для выполнения 
поставленных задач количества 
личного состава и материаль-
ных резервов, выполнение 
органами местного самоуправ-
ления мероприятий по защите 
населённых пунктов в полном 
объёме, организацию беспе-
ребойного функционирования 
систем оповещения населения 
о возникновении чрезвычайных 
ситуаций, выполнение комплек-
са мероприятий по обеспече-
нию безопасного состояния и 
эксплуатации гидротехнических 
сооружений всех форм соб-
ственности и ведомственной 
принадлежности, – резюмиро-
вал Юрий Чайка.

По итогам совещания сфор-
мирован перечень поручений, 
реализация которых будет взята 
на особый контроль.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Выделяются средства 
на строительство и реконструкцию 

объектов капитального строительства

Одобрен проект соглашения о 
взаимодействии между Федераль-
ной службой государственной реги-
страции, кадастра и картографии 
и Правительством КБР в рамках 
реализации национального проекта 
«Жильё и городская среда».

Ухудшение экономической си-
туации вследствие распростра-
нения коронавирусной инфекции 
привело к необходимости внести 
изменения в постановление Пра-
вительства КБР от 31 декабря 2019 
года «О соглашениях, которые 
предусматривают меры по соци-
ально-экономическому развитию 
и оздоровлению муниципальных 
финансов муниципальных об-
разований». Предусматриваются 
изменения мер ответственности 
за невыполнение муниципальным 
образованием, получающим до-
тацию, некоторых обязательств по 
соглашению. 

Решён вопрос о распределении 
субсидий из республиканского 
бюджета бюджетам муниципаль-
ных образований на строитель-
ство и реконструкцию объектов 
капитального строительства, пред-
усмотренных государственной про-
граммой «Комплексное развитие 
сельских территорий КБР». Общий 
объём бюджетных ассигнований 
составляет порядка 115,4 млн руб-
лей. Средства будут направлены 
на финансирование капитального 

ремонта здания школы и рекон-
струкции уличного освещения в 
Пролетарском, капремонта зданий 
школы и районного дома культуры 
в Кашхатау, приобретение для него 
двух автобусов «ГАЗель».

Откорректированы отдельные 
постановления Правительства 
КБР, регламентирующие правила 
предоставления субсидий на воз-
мещение части понесённых затрат 
на создание и модернизацию 
объектов агропромышленного 
комплекса, на поддержку сельско-
хозяйственного производства, сти-
мулирование развития приоритет-
ных подотраслей растениеводства.

Объёмы финансирования го-
сударственной программы КБР 
«Информационное общество» 
приведены в соответствие с зако-
ном «О республиканском бюджете 
КБР на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов».

Актуализированы: перечень 
должностных лиц исполнительных 
органов государственной власти 
республики, уполномоченных осу-
ществлять региональный госконт-
роль; составы попечительского 
совета фонда «Региональный 
оператор капитального ремонта 
многоквартирных домов КБР» и 
коллегии Министерства здравоох-
ранения КБР; положение о Мин-
здраве КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ГЛАВА КБР  ПРОВЁЛ КООРДИНАЦИОННОЕ 
СОВЕЩАНИЕ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ ПРАВОПОРЯДКА

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Трое представителей КБР в топ-100  
программы #архитекторырф

В число финалистов от Кабардино-Балкарии вошли: советник главы го-
родского округа Нальчик Мурат Гукетлов, архитектор Design & Architecture 
Studio «Sundukovy sisters» Дарья Енжиевская и преподаватель КБГУ, 
архитектор «Арт-зал Платформа» Астемир Шинахов.

В течение всего обучения каждый участник будет работать над инди-
видуальным проектом, направленным на развитие одной из городских 
территорий или на совершенствование управленческих механизмов по 
различным направлениям реализации государственной политики в сфере 
градостроительства и архитектуры. Также участники программы изучат 
проекты качественной городской среды в городах России и зарубежья, об-
меняются опытом с их авторами, обсудят ключевые вызовы и возможности 
городского развития с ведущими отраслевыми экспертами, встретятся с 
представителями государственной власти.

Программа Архитекторы.рф реализуется ДОМ.РФ при поддержке 
Минстроя России и Правительства России по поручению президента 
Российской Федерации. Партнёром проекта является институт медиа, 
архитектуры и дизайна «Стрелка».

«РЕГИОН ЗАБОТЫ» 
ВЫСОКО ОЦЕНИЛ  РАБОТУ  ДЕТСКОЙ 

ПАЛЛИАТИВНОЙ СЛУЖБЫ КБР
(Окончание. Начало на 1-й с.)
То, как оно сделано, как настро-

ено взаимодействие с разными 
службами, правила обслуживания, 
преемственность – это совершенно 
уникальная история, которую хочет-
ся, чтобы другие регионы увидели и 
переняли. Хозяева этой территории 
— дети и их родители, это очень 
редко встречается. Надо беречь 
это».  Она также отметила, что 
республика стала первой, где была 
разработана и принята программа 
развития паллиативной помощи до 
2024 года, и выразила готовность 
содействовать в её реализации на 
федеральном уровне. 

Казбек Коков выразил благо-
дарность команде «Региона за-
боты» за поддержку в реализации 
социально значимого проекта и 
готовность к совместной работе 
с республикой. Были подробно 

обсуждены перспективы развития 
детской паллиативной службы в 
Кабардино-Балкарии с учётом на-
копленного специалистами Дома 
ребёнка опыта организации работы, 
достигнута договорённость о взаи-
модействии в интересах больных 
детей и их родителей. 

В этот же день гости посетили 
Дом ребёнка и передали в дар дет-
скому паллиативному отделению 
учреждения автомобиль медицин-
ской службы. Теперь детская патро-
нажная служба располагает двумя 
единицами транспорта для выездов 
на дом к своим подопечным. В 
дальнейшем пополнение автопарка 
патронажной службы планируется 
осуществлять за счёт федеральной 
программы, в которую внесены 
соответствующие изменения по 
инициативе команды проекта ОНФ 
«Регион заботы». 

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ ЗАЩИТЫ 
ОТ СЕЗОННЫХ ПРИРОДНЫХ СТИХИЙНЫХ БЕДСТВИЙ
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Три направления по нацпроектам

Россия входит в фазу стабилизации заболеваемости коронавирусом

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 456322 исследования путём тести-
рования. Выздоровели 20488 человек, в том 
числе 66 – за последние сутки. Число умерших 
увеличилось на 1 и составило 387 человек. В 
госпиталях получают медицинскую помощь 340 
пациентов, из них 41 человек в – реанимациях. 
Всего в 4 госпиталях развёрнуто 530 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосудистыми и онкологи-
ческими заболеваниями, которые могут обо-

стряться на фоне вирусной инфекции. Крайне 
важно соблюдать меры профилактики: носить 
маски в людных местах, часто мыть руки, 
держать дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При повышении 
температуры – вызвать врача на дом.

Роспотребнадзор сообщает, что Россия 
входит в фазу стабилизации заболеваемости 
коронавирусной инфекцией. Снятия ограниче-
ний не зависят от желания кого-то, а опреде-
ляются чёткими разработанными Роспотреб-
надзором критериями, которые утверждены 

Оперативным штабом по борьбе с коронави-
русной инфекцией. Весь мир идёт по такому 
сценарию. Для того чтобы Россия как можно 
скорее избавилась от угрозы коронавируса, 
необходимо выработать коллективный им-
мунитет. Один из наилучших сценариев – до-
биться его с помощью вакцинации. В первую 
очередь вакцинация необходима тем, кто ещё 
не сталкивался с коронавирусной инфекцией.

Напоминаем телефон горячей линии Мин-
здрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

– В рамках федерального проекта 
«Сохранение лесов» нацпроекта «Эко-
логия» нами было высажено в 2020 году 
102 гектара лесных культур, приобретено 
одиннадцать единиц техники, семь единиц 
лесохозяйственного оборудования. В 2021 
году в планах кратное увеличение посадок 
и рекордное для республики количество 
высаженных деревьев в лесном масси-
ве – 149 гектаров,  это больше 420 тысяч 
деревьев. А также приобретение  четырёх 
единиц лесопожарной специализирован-
ной техники и семи единиц оборудования.

За три года реализации национально-
го проекта «Сохранение лесов» удалось 
приобрести 45 единиц  лесопожарной 
техники, более 260 единиц  лесопожарно-
го оборудования.  Это позволит работать 
более эффективно, заниматься лесовос-
становлением, лесоразведением и  на 
ранних стадиях  выявлять лесные пожары, 
а значит, и проводить тушение  более 
эффективно. 

Нацпроект «Экология» даёт шанс пе– 
рейти на новый качественный уровень во 
всех отношениях. В 2021 году,  помимо 
сохранения лесов, мы вошли в програм-
му «Чистая страна».  В программе уча-
ствуем не первый год, рекультивировано 
три свалки – в Терском муниципальном 
районе,  Майском и Баксане. В 2021 году 
планируем  рекультивировать одну из са-
мых проблемных свалок – в Эльбрусском 
муниципальном районе при въезде в 
Тырныауз. Данной свалке не один десяток 
лет, тем не менее она будет рекультивиро-
вана в 2021-2022 годах в связи с  тем, что 
объёмы большие – около 280 тысяч кубов 
свалочных грунтов, плюс она  находится 
в водоохранной зоне.  Мусор полностью 
будет вывезен на действующий полигон в 
Урванский район.

 Кроме этого, в Эльбрусском районе 
будет проходить по этой же программе 
вторая очередь  рекультивации Тыр-
ныаузского хвостохранилища. Первая 
очередь реализована  в 2017-2018 годах, 
осталось 3,6 гектара. Хвостохранилище 
накроют геомембраной и георешёткой, 
после на этой территории будет высеяна 
трава и вся конструкция надёжно закроет 
те вещества, которые создают проблемы 
жителям района.

Первый  раз министерство примет уча-
стие в проекте «Сохранение уникальных 
водных объектов». Это тоже одно из на-
правлений нацпроекта «Экология». С этого 
года начнётся разработка проектно-смет-
ной документации по расчистке и углубле-
нию дна реки Баксан. Селевые выносы при 
прорыве озера Башкара в 2017 году забили 
русло реки Баксан. Там огромное количе-
ство корчехода (поваленных деревьев), 
который создаёт проблемы. Планируется 
провести дноуглубительные работы.   Мы 
уже получили финансирование на этот 

год, разрабатываем проектно-сметную 
документацию, после прохождения по-
ложительной  экспертизы приступим к 
расчистке в следующем году. 

Работы по расчистке дна реки Бак-
сан будут вестись от посёлка Эльбрус 
до Верхнего Баксана. Протяжённость 
участка 13 километров, там, где созда-
ются наибольшие проблемы и нанесены 
островки  упавших деревьев, мешающих 
прохождению паводка, и, как следствие,  
вода  размывает дороги и  угрожает насе-
лённым пунктам.  Стоимость работ  будет 
оценена при подготовке проектно-сметной 
документации. 

Подводя итоги  выступления, И. Шаваев 
отметил, что в этом году у министерства 
три направления работы по нацпроекту 
«Экология».

Журналисты поинтересовались,  откуда 
будут брать деревья для  посадки столь 
больших объёмов. Министр пояснил, что 
их выращивает  государственное бюджет-
ное учреждение «Кабардино-Балкарский 
лесопитомник», расположенный на тер-
ритории  Кабардино-Балкарии, который 
предоставляет посадочный материал и 
для других регионов. 

– Около  90 процентов лесопосадочного 
материала будет закупаться у них и выса-
живаться подведомственными учрежде-
ниями министерства. Высаживаться будут 
основными лесообразующими породами 
(бук, дуб, клён, ясень), которые произрас-
тают в Кабардино-Балкарии, – рассказал 
Ильяс Пагоевич.

Ещё одна актуальная тема – раздель-
ный  сбор мусора. В нашей республике 
раздельно собирают всего несколько 
фракций – пластик, картон, кое-где хлеб. 
Будет ли  расширяться возможность сдачи 
по другим фракциям?

– Расширяться  раздельный сбор 
мусора обязательно будет.  У нас не 
первый год  раздельный сбор, и первое, 
что начали собирать,  – картон, бумагу 
и пластиковые бутылки. Со временем  
контейнеры довольно быстро стали за-
полняться.  В Прохладном установлены 
рядом с обычными  баками  контейнеры 
для сбора четырёх фракций: стекла, 
бумаги, пластика и железа. То есть в 
жилых кварталах, парковых  зонах, на 
улицах, школах и садиках установлены 
баки для раздельного сбора мусора. Это 
постепенно внедряется, и опыт будет 
распространён на всю республику:  везде 
будет отдельный сбор пластика, картона, 
стекла и металла.  Но следует учесть, что 
это длительный процесс. В первый год 
в Прохладном  баки раздельного сбора 
вообще пустовали. На сегодняшний день 
кратность вывоза увеличилась. Разные 
фракции отправляют на полигон, потом 
этот мусор прессуется в палеты и идёт на 
вторсырьё, а не на захоронение. 

Работу «Экологистики»  министр оценил 
довольно сдержанно, но отметил, что для 
более эффективной работы нужно боль-
шее количество контейнерных площадок  
и увеличивать кратность вывоза. 

– «Экологистика» увеличивает автопарк, 
постоянно занимается модернизацией, 
запущена вторая линия по переработке 
и отсортировке вторсырья на Урванском 
полигоне.  Просто это довольно сложный 
процесс. Компания начала работать в ус-
ловиях, когда закрыты все свалки   рядом с 
населёнными  пунктами, которые работали 
десятилетиями и которые по нацпроекту 
необходимо рекультивировать, что мы и 
делаем. Ей пришлось вывозить мусор 
только на два полигона.  Это был перелом-
ный момент. Но  предприятие  справилось, 
увеличивает  автопарк, муниципалитеты 
закупают баки, устраивают контейнерные 
площадки. Раньше не было закона об 
обращении с твёрдыми коммунальными 
отходами, и в одночасье всё  поменялось. 
По сравнению с другими регионами, где 
критическая ситуация, наш регион выгля-
дит неплохо, – оценил общее положение  
Ильяс Шаваев.

Что касается тарифов на вывоз мусора, 
то, по словам министра, в республике  он 
довольно низкий по сравнению с  другими 
регионами. 

– Он в десятке самых низких тарифов, 
– уверен Ильяс Шаваев и пояснил, что  эти-
ми вопросами занимается Министерство 
строительства и ЖКХ КБР.

– Краснокнижные черемша и подснеж-
ник Борткевича  активно и довольно вар-
варски  добываются в лесах республики. 
Все мы видим на рынках доказательство 
этого. Принимаются ли меры, чтобы крас-
нокнижники не уничтожались, – поинтере-
совался корреспондент «КБП».

– Работа очень сложная, огромное ко-
личество административных штрафов и 
недовольных людей, – рассказал министр 
о путях решения этой проблемы. – По сути, 
мы ограничиваем  доступ в леса, чтобы  
варварски не собирались краснокнижные  
растения.

Он отметил, что черемшу на рынок мо-
гут завозить из соседних регионов, где  её 
выращивают в промышленных масштабах. 

– У нас есть проблема в Черекском 
районе и за Хасаньёй, где основные  места 
сбора черемши. Мы их постоянно держим 
под контролем. Но очень тяжело прокон-
тролировать  около 200 тысяч гектаров 
лесного  фонда тем штатом сотрудников,  
которым располагаем. Отслеживаем ин-
формацию, которая  поступает от граждан 
республики. Сознательные люди  звонят и 
сообщают, что граждане выехали и соби-
рают черемшу. То есть мы на такие вещи  
реагируем, но это сложная работа.

– Как быть с теми букетиками, кото-
рые продаются  у торговых центров и на 
рынках.

– Эти букетики собираются не только на 
землях лесного фонда. Мы отвечаем толь-
ко за эти территории, – заметил министр. – 
Нашими силами очень сложно остановить 
сборщиков: штраф для них установлен 
весьма небольшой – две тысячи рублей 
и выше. Сложно поймать и доказать, на-
рушители  пытаются оспаривать штрафы.  
Много недовольных, которые не понимают, 

почему запрещают собирать то, что растёт 
в лесу, не осознают, что  истребляют крас-
нокнижные, исчезающие растения. 

– Я бы вышел с законодательной ини-
циативой, чтобы в целом поменяли закон 
и сделали штрафы более весомыми. 
Чтобы это были ощутимые штрафы, как 
за отстрел животного, где браконьер  идёт 
по уголовной статье и  платит 150 тысяч 
рублей.  Больше ни он, ни его соседи не 
пойдут по этому пути. 

  Один из корреспондентов поинтере-
совался, можно ли выращивать черемшу. 

– Её выращивают в нескольких регио-
нах, но не у нас.  Её довольно сложно вы-
ращивать, тем не менее она окультурена и 
есть  регионы, где черемшу культивируют 
в промышленных масштабах.

Затронута была на пресс-конференции 
и проблема лесных пожаров, которые из-за  
изменения климата и более длительных 
засушливых периодов стали возникать 
гораздо  чаще. 

По мнению министра, это связано чаще 
всего с сельскохозяйственными палами, 
которые вредны и опасны не только для  
почвы, но и для животного мира и лесов, 
на которые огонь с полей  перекидывается.

– К сожалению, люди убеждены, что, 
поджигая своё поле, они делают лучше, 
но это большое заблуждение, – рассказал 
министр. – Так считают эксперты и учёные, 
занимающиеся как агрономией, так и 
состоянием почв. Кроме этого, порывом 
ветра зачастую сельхозпалы перекиды-
вает на земли лесного фонда, а  тушить 
лесной пожар уже намного тяжелее. 
Первое, что мы делаем, –  опашку всех 
земель, прилегающих к лесному фонду. 
Делается  минерализованная полоса за 
исключением  крутых склонов, где невоз-
можно работать технике. Кроме этого, мы 
делаем  порядка 50-70 километров новых 
дорог и восстанавливаем  все дороги, ко-
торые долгие годы не использовались, так 
как не было надобности и не происходили 
пожары. В связи с тем, что климат поме-
нялся, в прошлом году в республике воз-
никло три лесных пожара. Они затронули 
небольшую площадь, около 9,5 гектара. У 
нас идёт огромная  работа по восстанов-
лению и строительству противопожарных 
дорог. Смотрим, в каких кварталах лесного 
фонда наибольшая вероятность возгора-
ния, и туда прокладываем дороги. Это всё 
финансируется федеральным центром.  

– К сожалению, – отметил министр, – 
после обустройства дороги появляются 
туристы,  а с ними мусор и эрозия. В 2018 
году приехали туристы, посидели у костра, 
после них огонь разгорелся, и мы его  туши-
ли сутки. Всё зависит от сознания людей.  
Три пожара, которые у нас возникли в про-
шлом году, это сельскохозяйственный пал, 
который перешёл на земли лесного фонда. 

Сейчас на федеральном уровне  очень 
серьёзно к этому подошли, и в перспекти-
ве земли будут не только  изымать у тех, 
кто допустил  возгорание, но и штрафо-
вать.  Кстати, те, кто допустил возгорание в 
нашей республике, были  оштрафованы по 
нескольким статьям Административного 
кодекса КоАП РФ. 

Несмотря на все проблемы, население 
в последнее время стало более  осознан-
ным и активным, убеждён министр.

Разговор вышел долгим и познава-
тельным. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ
 ПАРЛАМЕНТА КБР

18 марта состоится оче-
редное заседание Парла-
мента Кабардино-Балкар-
ской Республики. Начало  в 
10 часов.

Пресс-служба 
Парламента КБР
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КОНКУРС

В добрый путь, космическая смена!
-
-

-

Организаторами программы 
являются Фонд содействия инно-
вациям, фонд «Талант и успех», 
Сколковский институт науки и тех-
нологий, госкорпорация «Роскос-
мос» и Кружковое движение НТИ. 

Проведение космической про-
граммы в Кабардино-Балкарии 
стало возможным благодаря по-
беде в конкурсе. В соревновании 
между одиннадцатью регионами 
России лучшим был признан 
региональный центр выявления 
и поддержки одарённых детей в 
области искусства, спорта, обра-
зования и науки в КБР «Антарес» 
детской академии творчества 
«Солнечный город». 

С началом смены детей и экс-
пертов в режиме видеоконферен-
ции поздравил Глава Кабардино-
Балкарской Республики Казбек 
Коков. 

В Нальчик приехали ученики 8-11 
классов, принимавшие участие 
в восьми конкурсах космической 
направленности, входящих в про-
ект «Дежурный по планете». За 
их успехами будут следить 43 экс-
перта, в числе которых ведущие 
специалисты космической отрасли.

В ближайшие две недели участ-
ники смены будут работать по 
нескольким направлениям – это 
прикладные космические систе-
мы, конструирование спутников, 
оборудование для них, взаимо-
действие спутников с наземной 
инфраструктурой, дистанционное 
зондирование земли, роверы, 
антенны, ракеты. Насыщенная 
программа включает лекции, на-
учные эксперименты, наблюдение 
за прямой трансляцией запуска с 
космодрома «Байконур».

В Кабардино-Балкарии школь-
ники увидят много интересного. 
Им предстоит экскурсия в Эль-
брусский район, где они увидят 
Баксанскую нейтринную обсер-
ваторию и побывают на поляне 
Чегет. Также посетят конкурсан-
ты и эксперты Голубые озёра, где 
пройдёт экологическая акция.  

– Именно в ваших руках сосре-
доточено будущее нашей страны, 
– обратился к конкурсантам ми-
нистр просвещения, науки и по де-
лам молодёжи КБР Анзор Езаов. 
– Вы являетесь теми, кто завтра 
будет представлять лицо нашего 
государства, в том числе и в кос-
мосе. Мы уверены, что ближай-
шие две недели запомнятся вам 
не только гостеприимством, но и 
образовательной частью, и твор-
ческим поиском. Я надеюсь, что 
Кабардино-Балкария останется в 
сердцах каждого из вас ярким, 
незабываемым воспоминанием. 

На церемонии открытия при-
сутствовали почётные гости: пред-
седатель комитета образова-
ния, науки и по делам молодёжи 
Парламента КБР Нина Емузова, 
министр цифрового развития 
республики Ислам Ашхотов, за-
меститель главы местной адми-
нистрации г.о. Нальчик Земфира 
Атмурзаева, председатель Ка-
бардино-Балкарского научного 
центра Российской академии наук 

Залимхан Нагоев, ректор Кабарди-
но-Балкарского государственного 
аграрного университета имени 
В.М. Кокова Аслан Апажев, про-
ректор Кабардино-Балкарского 
государственного университета 
имени Х.М. Бербекова Светлана 
Хаширова и проректор КБГАУ Ру-
стам Абдулхаликов.

Видеопоздравление для участ-
ников новой смены записали в 
Королёве – юных исследователей 
поприветствовали преподаватели 
и воспитанники центра выявления 
и поддержки одарённых детей 
Смоленской области «Смоленский 
Олимп». 

Руководитель проектного офи-
са «Дежурный по планете», ве-
дущий инженер научно-исследо-
вательского института механики 
МГУ Антон Рогачёв отметил, что 
решение каждый год проводить 

космическую смену в разных 
регионах было весьма удачным, 
ведь это отличная возможность 
познакомиться с разными уголка-
ми России.

– В течение двух недель вы бу-
дете интенсивно работать и полу-
чать большой объём информации, 
– рассказал участникам смены 
Антон Рогачёв. – Самое главное, 
чего мы от вас ждём, – самоот-
дача и работа в команде. Космос 
сейчас – это локомотив индустрии, 
нам есть куда стремиться. Вам 
придётся отрабатывать реальные 
задачи и получить результат. 

Для гостей подготовили яркую 
концертную программу с участием 
республиканских исполнителей, 
а также молодёжных и детских 
творческих коллективов.

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Артура Елканова
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Да пребудет священно на всех 
языках ваше гордое имя, учитель!

ПРИЗНАНИЕ

Почётной грамотой администрации Че-
рекского муниципального района за мно-
голетний добросовестный труд и большой 
вклад в развитие энергетики награждён 
руководитель Черекского энергосбытового 
отделения (ЭСО) управляемого «Россети 
Северный Кавказ» АО «Каббалкэнерго» 
Нажмудин Башиев. 

Свой трудовой путь в энергосбытовой 
компании Нажмудин Башиев начал в 2003 
году в должности инспектора Черекского 
ЭСО.  А уже в 2008 году энергетик возгла-
вил подразделение. Под его руководством 
коллектив, состоящий из 17 квалифици-
рованных специалистов, стал одним из 
передовых в АО «Каббалкэнерго».

В настоящее время отделение обслу-
живает 6,3 тысячи потребителей частного 
сектора и 350 юридических лиц. По итогам 
февраля текущего года уровень реали-
зации электроэнергии Черекского ЭСО 
составил порядка 8 млн рублей, или 95%. 

Нажмудин Башиев считает, что успеш-
ная работа энергетика – результат исклю-
чительной точности, практического опыта 
и глубоких отраслевых знаний. «А ещё в 
нашем нелёгком труде помогают сплочён-
ность и любовь к выбранной профессии», 
– уверен руководитель Черекского энерго- 
сбытового отделения. 

Элеонора КАРАШАЕВА,
пресс-служба АО «Каббалкэнерго»

Сотрудник «Россети 
Северный Кавказ»

 награждён Почётной 
грамотой администрации 

Черекского района 

Среди конкурсантов лишь 
один представитель силь-
ной половины человечества 
– учитель истории и обще-
ствознания школы №10 Аслан 
Кучуков.

Открытие конкурса педаго-
гического мастерства прошло 
в нальчикской гимназии №14, 
где трудится победитель му-
ниципального этапа прошлого 
года – учитель английского 
языка Инна Сокурова.

Конкурсантов и гостей ме-
роприятия приветствовали 
председатель комитета Пар-
ламента КБР по образова-
нию, науке и делам молодёжи 
Нина Емузова, руководитель 
департамента образования 
администрации г.о. Нальчик 
Фатима Оганезова, предсе-
датель городского комитета 
профсоюзов работников на-
родного образования и науки 
Татьяна Вологирова, директор 
гимназии №14 Римма Жам-
борова.

Н. Емузова пожелала педа-
гогам успехов и достижений, 

уверенно «взять» ступень, на 
которую они встали, заявив о 
своём участии в конкурсе:

– Пусть победит сильней-
ший. Очень надеюсь, что по-
бедитель из города Нальчика 
сумеет достойно показать себя 
и на федеральном уровне.

По словам Ф. Оганезовой, 
само по себе участие в конкур-
се «Учитель года» уже являет-
ся победой, так как позволяет 
педагогам получить новый 
опыт и стимул для новых идей, 
которые будут воплощены в 
жизнь в дальнейшей профес-
сиональной деятельности.

Т. Вологирова выразила 
уверенность в том, что конкур-
санты максимально готовы ин-
тересно продемонстрировать 
своё педагогическое мастер-
ство, выдержку, умение ори-
ентироваться в любых, даже 
самых сложных условиях.

Все конкурсные этапы, ко-
торые предстоит одолеть пе-
дагогам-участникам, будут 
проходить в гимназии №14. 
Р. Жамборова заверила, что 
каждый конкурсант получит 
поддержку педагогического 

коллектива и учеников, в рас-
поряжении учителей будет 
вся материально-техническая 
база школы.

Напутственные слова про-
звучали от лучшего учителя 
города Нальчика 2020 года 
Инны Сокуровой:

– Будьте собой, покажите 
лучшие качества, за которые 
вас полюбили в ваших шко-
лах. Даже если вы не станете 
победителем, вы уйдёте с 
конкурса с бесценным бага-
жом опыта, вы узнаете себя 
лучше и поймёте, в каком на-
правлении двигаться дальше. 
Конкурсные испытания – это 
не просто соперничество в 
мастерстве. Это в первую 
очередь осознание сопри-
частности к тому великому, 
что мы с вами творим. Пусть 
этот конкурс будет толчком для 
вашего профессионального и 
личностного роста.

За годы существования 
конкурс «Учитель года» стал 
настоящей школой педагоги-
ческого мастерства, передо-
вого опыта, центром распро-
странения всего лучшего в 

педагогической практике. Он 
позволяет выявлять талантли-
вых учителей, поддерживать и 
поощрять их, а также способ-
ствует повышению социально-
го статуса педагога и престижа 
профессии.

Конкурсантам предстоит 
дать открытые уроки, прове-
сти методические семинары, 
классные часы и мастер-клас-
сы, представить публичное вы-
ступление на заданную тему.

Профессионализм участ-
ников будет оценивать жюри, 
в состав которого вошли пред-
ставители городского депар-
тамента образования, учреж-
дений, подведомственных 
Министерству просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
КБР, вузов, школ, обществен-
ных организаций, политиче-
ских партий, средств массовой 
информации.

Церемонию открытия му-
ниципального этапа конкурса 
«Учитель года-2021» украсили 
музыкальные номера учащих-
ся гимназии №14.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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ЮБИЛЕЙ

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ
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С благодарностью к жизни

Сегодня Юрий Хапагович принима-
ет поздравления с 80-летием.

НА ЗАВОДЕ
И В КОМСОМОЛЕ 

«Как и у многих моих сверстников, 
детство было трудным – не хватало 
еды и одежды, – вспоминает юбиляр. 
– Свободного времени абсолютно не 
было – учились, работали по хозяй-
ству, заготавливали дрова и сено… 
Всем было трудно, но особенно тем, 
чьи отцы не вернулись с войны. Нашей 
семье помогали выжить родственники 
и друзья погибшего отца». 

В 1962 году молодой человек 
из с. Заюково Баксанского района 
окончил Северо-Кавказский гор-
но-металлургический институт в 
Орджоникидзе по специальности 
«инженер-металлург цветных и 
редких металлов». В период студен-
чества Юрий Шурдумов в составе 
стройотряда работал в Казахстане, 
за что получил медаль «За освоение 
целинных земель».

Пять лет дипломированный ин-
женер трудился на Нальчикском 
гидрометаллургическом заводе, 
был председателем совета молодых 
специалистов, получил звание лау-
реата Всесоюзного конкурса молодых 
новаторов. 

Успешная деятельность в качестве 
секретаря комсомольской органи-
зации завода была отмечена руко-
водством Кабардино-Балкарии, и в 
1967 году товарищи избрали Юрия 
Хапаговича первым секретарём Наль-
чикского горкома ВЛКСМ.

 «Трудились и вечерами, и по вы-
ходным – принимали участие в рейдах 
по наведению порядка в городе, про-
водили субботники и воскресники по 
строительству озёр, стадиона, детских 
площадок. До сих пор растут деревья 
вдоль реки Нальчик, на аллеях город-
ского парка, посаженные комсомоль-
цами тех лет», – рассказывает о том 
периоде Юрий Шурдумов. 

НА ПАРТИЙНОЙ РАБОТЕ
По окончании Высшей партийной 

школы при ЦК КПСС в 1975 году 
Юрий Шурдумов был переведён на 
партийную работу: второй секре-
тарь Октябрьского райкома КПСС  
г. Нальчика; инструктор, заместитель 
заведующего отделом, заведующий 
отделом Кабардино-Балкарского 
обкома КПСС.

Во время работы в партийных, 
комсомольских органах, Верховном 
Совете КБР он занимался патриоти-
ческим, трудовым и интернациональ-
ным воспитанием трудящихся, много 
внимания уделял молодёжи, активно 
сотрудничал с общественными ор-
ганизациями. Мудрость, сдержан-
ность Юрия Хапаговича, его умение 
общаться с людьми способствовали 
успешному своевременному реше-
нию возникающих вопросов в меж-
национальных отношениях.

В 70-80-х годах большая работа 
проводилась партийными органами 
и общественными объединениями с 
соотечественниками, проживающи-
ми в Сирии, Иордании, Турции и дру-
гих странах. В 1991 году Юрий Шурду-
мов возглавил постоянную комиссию 
по вопросам межнациональных 
отношений, культуры, языка и обще-
ственных организаций Верховного 
Совета КБР. Члены комиссии решали 
сложные задачи, занимались обо-
стрившимися в тот период вопросами 
национальных отношений, различных 
общественных объединений. Вскоре 
в республике были подготовлены 
и приняты законы «О языках», «О 
культуре», разработана программа 
по возвращению соотечественников 
на историческую родину. 

ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ КАЧЕСТВА 
ПРОДУКЦИИ И УСЛУГ

Проработав недолгое время в 
должности заместителя предсе-
дателя Фонда госимущества КБР,  
Ю. Шурдумов большой период жизни 
посвятил другой сфере, в которой 
были не менее востребованы такие 
необходимые для должностного лица 
качества, как точность, принципи-
альность, ответственность. В 1998 
году Юрий Хапагович был назначен 

директором Кабардино-Балкарского 
центра стандартизации, метрологии 
и испытаний – главным государствен-
ным инспектором КБР по надзору за 
государственными стандартами и 
обеспечению единства измерений. 
В этом статусе работал до ухода на 
пенсию в 2014 году.

Ещё в период партийной деятель-
ности Ю. Шурдумов курировал эту 
организацию, знал состояние дел, 
людей, проблемы. Кроме того, у него 
была соответствующая деятельности 
данного учреждения дополнительная 
специализация – контрольно-измери-
тельные приборы и автоматизация 
производственных процессов.

 «В период перестройки, хаоса, тво-
рившегося в 90-х годах, вопросами ка-
чества выпускаемой продукции мало 
кто занимался всерьез, – рассказывает 
Юрий Хапагович. – На предприятиях, в 
министерствах и ведомствах в первую 
очередь были сокращены отделы, за-
нимающиеся проблемами качества, 
метрологии и сертификации, не было 
уже и отделов технического контроля. 
В такой обстановке пришлось внима-
тельно изучить данный вопрос, подго-
товить соответствующие предложения, 
необходимые документы и обратиться 
к Президенту КБР Валерию Мухаме-
довичу Кокову. Руководитель региона 
одобрил наши предложения и поручил 
Правительству КБР решить возникшие 
вопросы совместно с Центром стан-
дартизации, метрологии и испытаний». 

После этого надзорные и кон-
трольные органы республики стали 
координировать свою работу, мень-
ше проводить проверок предприятий 
и организаций. Активизировалась 
работа межведомственной комиссии 
по контролю качества и безопас-
ности продукции, возглавляемой 
директором центра стандартизации 
и метрологии. Члены комиссии раз-
работали документы по проведению 
ежегодного конкурса на премию 
Президента КБР в области качества, 
и предприятия республики стали 
активными участниками всероссий-
ского конкурса «100 лучших товаров 
России».

 «Всё это способствовало улучше-

нию качества выпускаемой продук-
ции и оказываемых услуг. Наш опыт 
перенимали другие регионы России, 
– поясняет Ю. Шурдумов. – Отрадно 
отметить, что ОАО «Терекалмаз» и 
ЗАО «Кабельный завод «Кавказка-
бель» были удостоены звания лауреа-
та премии Правительства Российской 
Федерации в области качества».

Достижению благородной цели по-
служило и создание республиканской 
комиссии по рассмотрению, обсужде-
нию и внедрению  разрабатываемых 
в стране проектов и технических 
регламентов.

Большая работа была проведе-
на по внедрению на предприятиях 
республики системы менеджмента 
качества на основе международных 
стандартов ИСО-9000.

Наш регион стал одним из первых 
в стране, заключившим с Госстан-
дартом России соглашение о сотруд-
ничестве.

В ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ

НА ОБЩЕСТВЕННОМ ПОПРИЩЕ
Трудовые успехи Ю. Шурдумова 

отмечены орденом «Знак Почёта», 
двумя почётными грамотами Пре-
зидиума Верховного Совета КБАССР, 
Почётной грамотой КБР.

Наряду с государственными 
Юрий Хапагович имеет высшие на-
грады ЦК ВЛКСМ, ЦК «ДОСААФ», 
всесоюзного общества «Знание», 
ВДНХ СССР, Спорткомитета СССР, 
Министерства цветной металлургии 
СССР, Министерства промышлен-
ности и торговли РФ, Госстандарта 
России и других министерств и ве-
домств страны и КБР.

Юрий Шурдумов избирался депу-
татом Верховного Совета КБР двух 
созывов, депутатом Нальчикского го-
родского Совета депутатов трудящих-
ся нескольких созывов, делегатом XVI 
и XVII съездов ВЛКСМ.

В настоящее время является 
членом Общественного совета при 
Парламенте КБР, почётным пред-
седателем Совета ветеранов комсо-
мола г. Нальчика.

«События, в которых я участво-
вал, были интересными и драма-
тичными – созидательный труд 
миллионов жителей Советского 
Союза, распад огромной страны, 
перестройка, разруха в экономике 
и  умах людей. Я трудился там, 
куда направляли, в наше время 
был такой порядок, действовала 
отлаженная система подготовки и 
расстановки кадров, – анализирует 
прошлое Юрий Хапагович. – И где 
бы я ни находился, мне везде каза-
лось, что работаю на очень важном 
участке. Убеждён, что многие фор-
мы работы, применявшиеся в наше 
время, особенно по воспитанию 
молодёжи, можно было бы исполь-
зовать органам власти и сегодня с 
учётом нынешних условий.

У меня много друзей, которые 
никогда ни в чём не подведут. Это вы-
сококлассные специалисты, профес-
сионалы своего дела, наделённые 
такими качествами, как честность, 
мудрость, порядочность, верность 
дружбе. И для меня важно то, что я ни 
разу никого не предал и не обманул. 
Мне везёт на хороших людей, и за это 
я благодарен жизни». 

Ирина БОГАЧЁВА

На снимке: Ю. Х. Шурдумов в составе делегации
 Кабардино-Балкарии на съезде ВЛКСМ, 1970 г.

-
-

Непролетарская роскошь
Ничего удивительного в этом нет. 

Для пешехода водитель – потенциаль-
ная угроза, а для водителя пешеход 
– досадная помеха. Единственный 
способ сгладить острые углы – вести 
себя немного добрее и деликатнее. 
Теоретически это возможно, но на прак-
тике всё не так просто. Современный 
человек болезненно самолюбив и не 
желает ни с кем считаться.  

Формально мы равноправные 
участники дорожного движения, но у во-
дителя есть серьёзное преимущество. 
Он находится в большей безопасности 
и нередко ведёт себя вызывающе. 
В конце концов, разбитая фара или  
помятый бампер не идут ни в какое 
сравнение со сломанными рёбрами и 
пробитой головой. 

Несмотря на уязвимость, пешеход 
тоже не ангел. Несгибаемый пенсионер 
переходит улицу в неустановленном 
месте. Отчаянная домохозяйка катит 
перед собой коляску, не дожидаясь 
зелёного сигнала  светофора. Энергич-
ный юноша, не в силах устоять на месте, 
перебегает дорогу  перед самым носом 
несущегося авто. А что же водитель? Он 
тоже пенсионер, домохозяйка, «орёл» и 
«джигит». Он спешит, нервничает, кра-
сит губы, разговаривает по телефону и 
может не успеть затормозить вовремя. 

На дороге, в условиях, приближённых 
к экстремальным, у людей проявляются 
не самые лучшие качества.  Достаточно 
зайти в интернет и посмотреть записи 
видеорегистраторов. Водители грубят 
полицейским, полицейские – водителям. 

Спорные ситуации решаются посред-
ством кулаков, бейсбольных бит и газо-
вых баллончиков. В мире, где «человек 
человеку волк», нужно быть готовым ко 
всему. Хам ведёт себя нагло и вызыва-
юще, руководствуясь принципом: кто 
смел, тот и съел. Таких субъектов видно 
издалека. Они опасно маневрируют, 
«забывают» включить «поворотник» и 
несутся, как сумасшедшие.  Иногда  эта 
спешка ставит их в глупое положение. 
Подрезав попутчиков, лихач останав-
ливается на светофоре и ждёт вместе с 
теми, кого он только что обогнал.  

«Вершины застыли в молчании 
строгом./ Ручей устремился к ручью./ 
По горным дорогам, по горным дорогам/ 
Веду я машину свою./ Накинул товарищ 
мой бурку на плечи и скачет на быстром 
коне./ Ему просигналить спешу я при 
встрече, и путь уступает он мне». Эта 
песня на стихи Расула Гамзатова когда-
то была очень популярной. Её главный 
герой –  скромный парень, полюбивший 
девушку из высокогорного аула. Краса-
вица оказалась «крепким орешком». 
«Не хочет кататься со мною в машине, 
спешит проявить свою власть./ И всё 

намекает, что девушек ныне в горах 
запрещается красть», – жалуется влю-
блённый джигит, но надежды при этом 
не теряет. Он уверен: «Сама она сядет 
со мною в машину, щекою прижмётся 
к плечу./ И с ней на крутую, седую 
вершину я соколом быстрым взлечу». 
Представили себе картинку? Ну и как? 
Голова не закружилась? 

Кавказец за рулём ведёт себя со-
всем не так, как житель Прибалтики 
или Нечерноземья. У него амбиции 
и горячая кровь.  Он верит в свою 
харизму и считает себя  «звездой 
автострады».  Поэтому включает 
громкую музыку и мчится на своей 
«посаженной» и «затюнингованной» 
«Приоре», как маленький торпедоно-
сец. Нас, конечно, такими вещами не 
проймёшь, но приезжие удивляются. 

– Ну, у вас и водители, – воскликнул 
мой друг из  Волгодонска после поезд-
ки на  Чегемские водопады. 

– Это ты ещё в Дагестане не был, 
– улыбнулся я.  

Конечно, все люди разные, но 
если нарисовать портрет среднеста-
тистического кавказского водителя, он 

получится примерно таким. Горячий, 
нетерпеливый и неуступчивый мужчи-
на, который постоянно куда-то спешит. 
На всех остальных он посматривает 
свысока, в первую очередь это каса-
ется безлошадной публики.  В наших 
краях  джигит без коня не джигит, и 
его заменой давно уже стал автомо-
биль. На современном Кавказе к нему 
особое отношение. За ним тщательно 
ухаживают. Его украшают и дают ла-
сковые прозвища типа «Ласточки» или 
«Джейранчика»… 

Мне приходилось встречать людей, 
которые любят своего «железного 
коня» больше друзей, родственников 
и соседей. Вспомните, как болезненно 
реагируют некоторые автовладельцы 
на безобидный хлопок дверью. Им 
всегда кажется, что он прозвучал 
громче допустимого. 

Прошли времена, когда автомо-
биль считался роскошью. Теперь при-
обрести его проще простого. Не нужно 
стоять в очереди и откладывать деньги 
в «кубышку». Достаточно обратиться в 
банк, взять ссуду и выбрать то, что тебе 
по душе и по карману.  

Возможность покупки в кредит во-
одушевила наших земляков, и количе-
ство автомобилей неумолимо растёт. 
С каждым годом их становится всё 
больше, и, к сожалению, это не предел. 
Пройдёт ещё несколько лет, и нам ста-
нет по-настоящему тесно.  

Недавно, возле торгового центра, 
обратил внимание на припаркованные 
велосипеды. Мне кажется, совсем 
скоро они станут незаменимым видом 
транспорта – удобным, экологически 
безопасным и экономически выгодным. 
Велосипеду не нужно топливо. Он лёгок, 
компактен и может ездить по тротуа-
рам. В случае крайней необходимости 
его несложно перенести на плече. При 
такой мобильности никакие «пробки» 
ему, конечно, не страшны. 

Я хорошо помню время, когда в 
Нальчике было всего несколько «ино-
марок». Они собирали вокруг себя лю-
бопытную детвору и были чем-то вроде 
открыток из красивой западной  жизни.  

 «Чайки» и «ЗИМы» тоже можно 
было пересчитать по пальцам. От этих 
советских лимузинов веяло имперски-
ми амбициями и державной мощью. 
Тонкий, изящный руль с круглым 
сигналом посередине. Сиденья,  напо-
минающие диваны. Панели, отделан-
ные под дерево и слоновую кость, и 
кнопки, сияющие никелем… В детстве 
мне больше всего нравились откидные 
кресла. Возможно, ещё и потому, что в 
«пролетарских» машинах такой  «роско-
ши» никогда не было.   

Эдуард БИТИРОВ
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Династия ударника коммунистического труда

И это понятно – здесь он провёл 
лучшие годы жизни, отдавая себя делу 
борьбы с огнём. По воспоминаниям Фицы 
Исуфовича, условия работы в то время 
были хорошие, но скромные: в смене 
было всего три человека, пожарный полу-
чал зарплату 50 рублей, водитель пожар-
ного автомобиля – в два раза больше. Но, 
главное,  коллектив жил, как одна семья.

У Фицы Шомахова трое детей. Как ис-
тинный патриот своей работы он мечтал, 
чтобы сын выбрал профессию огнеборца 
и пошёл по его стопам. Этого не случи-
лось, но горевать главе семьи пришлось 
недолго: эстафету неожиданно приняла 
младшая дочь Люда. Случилось это, 
правда, через 12 лет после его ухода на 
пенсию, и поработать вместе в одном 
карауле отцу и дочери не довелось. Тем 
не менее Фица Исуфович не особо рас-
строен этим фактом и гордится, что его 
дети продолжают начатое им дело.

По признанию Люды, она всегда ис-
пытывала чувство уважения к пожар-
ным, которые, не жалея сил и здоровья, 
приходят на помощь попавшим в беду 
людям. В этом плане отец является для 
неё образцом для подражания. Потому, 
когда появилась возможность, без раз-
думий согласилась устроиться в ПЧ-15 
диспетчером.

– Папа оказал большое влияние на 
выбор моей работы, – делится Люда. – В 
детстве, когда отец находился «на сут-
ках», мы с мамой переживали за него 
и ждали его возвращения с большим 
нетерпением. Тогда не у каждой семьи 
был телефон, потому мы узнавали, как у 
него прошло дежурство, только после того 
как он приходил домой. Несмотря на то, 
что в те годы выездов было значительно 
меньше и в основном горела сухая тра-
ва, поводов для беспокойства во время 
дежурства у папы было немало.

Люда Фицевна утверждает, что сей-
час пожаров стало больше, а тушить их  
сложнее: 

– В советское время не было столько 
бытового мусора, отходов и пластика, как 
сейчас. А отделка современных домов 
и квартир зачастую служит причиной 
быстрого распространения огня и спо-
собствует уничтожению с таким трудом 
нажитого имущества. Каждый пожар по-
своему сложен и непредсказуем.

До того как устроиться в пожарную ох-
рану, Люда работала швеёй-мотористкой 
в цеху. Это занятие по сей день остаётся 
её любимым, и в свободное от несения 
караульной службы время она шьёт для 
себя и родных. В том числе  для люби-
мого и единственного внука Абдаллаха, 
который, несмотря на возраст (ему всего 
6 лет), хочет стать настоящим пожарным-
спасателем и помогать попавшим в беду 
людям, как его прадед и бабушка.

Если желание Абдаллаха осуществит-
ся, а Люда в это сильно верит, станет 
явью и заветная мечта Фицы Исуфовича: 
продолжится династия семьи пожарных, 
которая началась полвека назад. И он 
будет гордиться своими потомками так 
же, как его дочь и правнук гордятся 
родоначальником династии, награждён-
ным в 1976 году знаком «Ударник комму-
нистического труда». Да, этого звания, 
как и самого СССР, уже давно нет. Но 
во все времена были в почёте люди, 
выполнявшие свою работу на совесть и 
приносившие пользу обществу. И семья 
огнеборцев Шомаховых – одна из них.

Арсен САБАНОВ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Студенты и преподаватели 
кафедры режиссуры говорили 

о важных вопросах взаимоот-
ношений, поднятых в книге, где 

рассказывается о жизни девуш-
ки, приехавшей из села в город 
и оказавшейся без поддержки 
родителей.

Трудности существования, пер-
вая любовь – всё это о поколении 

конца прошлого века, но участни-
ки мероприятия  отметили бли-
зость тематики к проблемам се-
годняшней молодёжи. Отвечая на 
вопрос первокурсника Тамирлана 
Галачиева о том, как автору уда-
лось провести такую параллель, 
Людмила Хажсетовна сказала, что 
старалась писать правдиво, по-
тому что молодые как никто чутко 
реагируют на фальшь. Это и стало 
залогом взаимопонимания между 
поколениями. 

– У  нас замечательная моло-
дёжь, просто с ней надо работать, 
уделять больше внимания, – счи-
тает Л. Шауцукова. 

– Книга написана образно и 
вызывает много эмоций, – поде-
лилась впечатлением студентка 
третьего курса Алина Сопова. Бу-
дущий режиссёр Ванесса Рамзи 
поблагодарила автора за ответы 
на вопросы, которые давно её 
волновали.

Заведующий кафедрой ре-
жиссуры СКГИИ – заслуженный 
деятель искусств КБР и Ре-
спублики Ингушетия Мухамед 
Черкесов обратил внимание на 
кинематографичность книги – 
практически готового к написа-
нию сценария фильма. 

Преподаватели Леля Бжахова 
и Мурат Боттаев предложили 
автору книги написать продол-
жение и рассказать, как будут 
жить в XXI веке дети героев про-
изведения.

Красиво оформленная кни-
га  вышла в Нальчикском из-
дательстве Марии и Виктора 
Котляровых. Ректор СКГИИ Ана-
толий Рахаев оказал помощь в 
её издании. Тираж разошёлся в 
короткий срок, не все желающие 
смогли приобрести новую книгу, 
но многие прочитали роман в 
электронном варианте.

Ирина БОГАЧЁВА

Автомобиль для службы 
 паллиативной помощи

Паллиативными называют больных, 
которые имеют неизлечимое прогрес-
сирующее заболевание, ведущее к со-
кращению продолжительности жизни. А 
подход, позволяющий улучшить качество 
жизни пациентов и их семей,  называется 
паллиативной помощью.

Автомобиль был подарен благодаря 
усилиям экспертов проекта ОНФ «Регион 
заботы», занимающийся  помощью  тяже-
лобольным людям, во главе которого стоит  
Нюта Федермессер. Представители ОНФ 
пояснили, что в августе прошлого года 
Правительство РФ расширило возможно-
сти применения субсидий, предоставляе-
мых из федерального бюджета в бюджеты 
регионов на паллиативную помощь. Было 

разрешено использовать субсидии не толь-
ко на  лекарства и медицинские изделия 
для тяжелобольных людей, но и на покупку 
автомобилей  выездной  патронажной  пал-
лиативной  медицинской помощи. 

Для передачи автомобиля в Нальчик 
приехали руководитель исполкома Обще-
российского народного фронта Михаил 
Кузнецов и член центрального штаба ОНФ, 
куратор проекта ОНФ «Регион заботы», 
учредитель благотворительного фонда 
помощи хосписам «Вера» Анна (Нюта)  
Федермессер. 

– Паллиативная помощь – это не  стены, 
не ремонт, а дом, – убеждена Нюта Фе-
дермессер. – Эта команда (Дом ребёнка) 
одной из первых в стране  начала оказы-
вать подобную помощь. Машины нужны, 
«сердце» паллиативной службы – это всег-
да надомный хоспис,  а не  отстроенные 
или отремонтированные стены. Огромное 
спасибо, что вы держите этот бастион.

Церемония передачи прошла активно: 
Нюта Федермессер села в автомобиль и 
пригласила в салон  главного врача Дома 
ребёнка Мариту Крымукову, после чего 
машину сразу отогнали в гараж. 

Белая «Лада  Largus» с надписью «Мед-
служба» и  ОНФ специально оборудована 
для помощи тяжелобольным: обивка 
бортов и потолка медицинского салона 

из формованного АБС пластика, устой-
чивого к моющим и дезинфицирующим 
средствам, не впитывающего запахи, си-
денья раскладываются, имеются носилки, 
держатели для внутривенного введения 
препаратов и ящик для препаратов.

Для гостей Дома ребёнка, среди кото-
рых были министр здравоохранения КБР 
Рустам Калибатов, заместитель министра 
труда и социальной защиты Елена Рома-
нова, представители ОНФ, провели экс-
курсию и показали, как устроена работа 
учреждения. Экскурсию провела главный 
врач Марита Крымукова.

– Сейчас под патронатом  отделения 
паллиативной  помощи  специализиро-
ванного Дома ребёнка по всей респу-
блике находятся около пятидесяти детей.  

Помощь им оказывается  не только 
медицинская. В штате Дома ребёнка 
есть психолог, соцработник, массажист 
(кроме врача и медсестры), юрист, по 
необходимости он также оказывает 
консультативную помощь. Для решения 
бытовых и финансовых проблем семей 
привлекаются волонтёры, оказывается 
и спонсорская помощь. В настоящее 
время в штате две выездные бригады. 
Можно было бы и больше, но, к сожале-
нию, имеется кадровый дефицит. Если 
бы были врачи, можно было бы принять 
в работу больше детей. По республике 
надо не менее 8-9 врачей, – убеждена 
заведующая отделением паллиативной 
помощи Белла Эристова.

Ольга КЕРТИЕВА
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Вовремя обнаружить и предотвратить
негативные последствия

Федеральная антимонополь-
ная служба России является 
федеральным органом испол-
нительной власти, осуществля-
ющим надзорные и контрольные 
функции, вместе с тем ведом-
ство большое внимание уделяет 
профилактике нарушений анти-
монопольного законодательства.

 – У нас задача не ждать, когда 
кто-то ошибётся, и оштрафовать 
нарушителя, а предотвратить 
нарушение, – отметил руководи-
тель ФАС России Максим Ша-
скольский на пленарной сессии 
антимонопольного форума в про-
шлом месяце, подчеркнув, что 
одной из задач службы является 
снижение количества нарушений 
антимонопольного законодатель-
ства через антимонопольный 
комплаенс.

Антимонопольный компла-
енс – внутренняя система и 
деятельность организации по 
устранению рисков негативных 
последствий, связанных с анти-
монопольными нарушениями. 

Во исполнение Указа Прези-
дента РФ «Об основных направ-
лениях государственной полити-
ки по развитию конкуренции» все 
федеральные органы исполни-
тельной власти, ответственные за 
реализацию «дорожной карты» 
развития конкуренции, приняли 
акты об организации антимоно-
польного комплаенса.

Соответствующие акты, на-
правленные на принятие ком-
плаенса органов исполнительной 
власти субъектов, приняты во всех 
регионах Российской Федерации.

Органам местного самоуправ-
ления также было рекомендо-
вано активизировать работу по 
развитию конкуренции в муни-
ципальных образованиях; обе-
спечить в своей деятельности 
приоритет целей и задач по раз-
витию конкуренции на товарных 
рынках. В Кабардино-Балкарии 
антимонопольный комплаенс 
внедрён всеми органами мест-
ного самоуправления.

О том, что такое антимоно-
польный комплаенс и какова 
его роль в снижении количества 
нарушений антимонопольного 
законодательства, рассказала 
заместитель руководителя Управ-
ления ФАС России по КБР Анна 
Кумахова.

– Каковы основные цели и 
задачи антимонопольного ком-
плаенса?

– Прежде всего обеспечение 
соответствия деятельности ор-
ганов исполнительной власти, а 
также органов местного само-
управления требованиям анти-
монопольного законодательства. 
И, как уже отмечалось, профи-
лактика нарушения требований 
антимонопольного законодатель-
ства в деятельности указанных 
органов.

Среди задач антимонопольного 
комплаенса – выявление рисков 
нарушения антимонопольного 
законодательства, контроль за 
соответствием деятельности ор-
ганов исполнительной власти и 
органов местного самоуправления 
требованиям антимонопольного 
законодательства, оценка эффек-
тивности функционирования в 
органах исполнительной власти и 
органах местного самоуправления 
антимонопольного комплаенса.

– К каким ожидаемым ре-
зультатам приведёт внедрение 
системы антимонопольного 
комплаенса?

– Благодаря внедрению анти-
монопольного комплаенса до-
стигнут один из ключевых по-
казателей Национального плана 
развития конкуренции в Россий-
ской Федерации на 2018-2020 
годы – органы власти снизили 
нарушение антимонопольного за-
конодательства более чем в два 
раза: с 3,7 тысячи нарушений в 
2017 году до 1,8 тысячи по итогам 
2020 года в целом по России.

Согласно проведённому 
управлением анализу нарушений 
антимонопольного законодатель-
ства со стороны органов госу-

дарственной власти и органов 
местного самоуправления КБР 
общее количество нарушений 
снизилось в 2020 году по сравне-
нию с 2017 годом в 5,4 раза. Это 
хороший показатель для оценки 
деятельности нашего региона.

– Какова ситуация с внедре-
нием в Кабардино-Балкарии си-
стемы внутреннего обеспечения 
соответствия требованиям ан-
тимонопольного законодатель-
ства органами государственной 
власти и органами местного 
самоуправления?  

– Из информации, представ-
ленной в адрес управления 
по запросу о деятельности по 
организации антимонопольного 
комплаенса в 2019-2020 году 
органами государственной вла-
сти и органами местного само-
управления республики, можно 
сделать вывод, что работа ве-
дётся. Кроме того, уже есть воз-
можность выделить отдельные 
положительные практики. 

Вместе с тем управление про-
должает работу по разъяснению 
общеобязательных требований 
к организации работы по анти-
монопольному комплаенсу. 26 
февраля по поручению Главы 
КБР управлением совместно с 
Министерством экономического 
развития республики проведён 
онлайн региональный семинар-
совещание для органов государ-
ственной власти и органов мест-
ного самоуправления «Практика 
внедрения антимонопольного 
комплаенса в КБР». На нём разъ-
яснён порядок организации и 
осуществления органами госу-
дарственной власти республики и 
местного самоуправления рабо-
ты по обеспечению соответствия 
требованиям антимонопольного 
законодательства, озвучены её 
промежуточные результаты за 
2020 год.

– Есть ли определённые об-
щие требования к тому, как 
должна осуществляться работа 
по антимонопольному компла-
енсу?  

– Распоряжением Правитель-
ства РФ утверждены методиче-
ские рекомендации по созданию 
и организации федеральны-
ми органами исполнительной 
власти системы внутреннего 
обеспечения соответствия тре-

бованиям антимонопольного 
законодательства, которые также 
рекомендованы к использова-
нию органами исполнительной 
власти субъектов Российской 
Федерации и органами местного 
самоуправления.

Органам исполнительной вла-
сти субъекта РФ и органам мест-
ного самоуправления поручено 
проведение ряда мероприятий, 
в том числе по снижению рисков 
нарушения антимонопольного 
законодательства: установление 
ключевых показателей; включе-
ние  информации о достижении 
ключевых показателей за год 
в доклад об антимонопольном 
комплаенсе; ежегодное состав-
ление и утверждение доклада об 
антимонопольном комплаенсе, 
представление его на утвержде-
ние в коллегиальный орган (ко-
миссию) уполномоченным под-
разделением или должностным 
лицом. Кроме того, доклад об 
антимонопольном комплаенсе, 
утверждённый коллегиальным 
органом, должен размещаться 
на сайте органа государствен-
ной власти или органа местного 
самоуправления.

– Что для органов государ-
ственной власти и органов мест-
ного самоуправления может 
являться источником инфор-
мации для оценки комплаенс-
рисков?

– Источником информации 
могут являться в первую очередь 
жалобы на нарушения админи-
стративных регламентов иных 
обязательных процедур, предус-
мотренных законодательством; 
обобщения практики рассмотре-
ния жалоб (дел) антимонополь-
ным органом, а также обобщения 
судебной практики; обществен-
ная экспертиза действующих 
нормативных правовых актов и 
проектов нормативных правовых 
актов; предложения обществен-
ных организаций и организаций 
научного сообщества.

Приведу некоторые примеры 
комплаенс-рисков: выдача пре-
дупреждения и (или) возбуж-
дение дела о нарушении анти-
монопольного законодательства 
и (или) привлечение к админи-
стративной ответственности за 
ограничение конкуренции орга-
нами власти, органами местно-

го самоуправления, что может 
являться следствием действий 
(бездействия), нарушающих анти-
монопольное законодательство. 
Кроме того, сюда же можно от-
нести отрицательное влияние на 
отношение институтов граждан-
ского общества к деятельности 
органа государственной власти 
или органа местного самоуправ-
ления, который систематически 
нарушает требования закона.

– Хозяйствующие субъекты 
также подпадают под запрет 
ограничения конкуренции. Тре-
буется ли внедрение антимоно-
польного комплаенса коммер-
ческими организациями?

– Год назад внесены изме-
нения в закон «О защите конку-
ренции», закрепляющие поня-
тие системы антимонопольного 
комплаенса. Цель комплаенса 
– профилактика нарушений тре-
бований антимонопольного зако-
нодательства. Основной принцип 
его внедрения для хозяйствую-
щих субъектов – добровольность.

Антимонопольный комплаенс 
внедрялся отдельными компани-
ями и до поправок, внесённых в 
закон. Он способствует сниже-
нию нарушений антимонопольно-
го законодательства со стороны 
компаний. В настоящее время 
ФАС России при участии биз-
нес-сообщества готовятся разъ-
яснения по организации системы 
антимонопольного комплаенса.

Хочется отметить, что система 
антимонопольного комплаенса в 
Кабардино-Балкарии органами 
государственной власти и орга-
нами местного самоуправления 
внедрена.      

Правильно выстроенный и 
функционирующий комплаенс 
как в государственных органах 
власти, органах местного само-
управления, так и внедрённый хо-
зяйствующими субъектами спо-
собствует повышению правовой 
культуры организаций и умень-
шает количество нарушений за 
счёт самоконтроля, позволяет 
обеспечить своевременное вос-
становление нарушенных прав.

Антимонопольный комплаенс 
не исключит нарушения полно-
стью и навсегда, но поможет их 
вовремя обнаружить и предот-
вратить негативные последствия.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Ушёл из жизни Маршенов Мач-
раил  Хамацович, человек, которого 
всегда отличали искреннее внимание 
к людям, огромная трудоспособ-
ность, глубокое знание своего дела и 
большой жизненный оптимизм.

М. Маршенов родился в 1938 году. 
Начал трудовую деятельность  по 
окончании Кабардино-Балкарского 
государственного университета в 
1962 году секретарём комсомоль-
ской организации Нарткалинского 
консервного завода. В 1964 году был 
назначен инструктором Нарткалин-
ского горкома КПСС.

С 1965 по 1982 год работал в 
партийных и комсомольских органах 
республики: заведующим кабине-
том политпросвещения Советcкого 

райкома КПСС, заведующим каби-
нетом комсомольской работы, за-
местителем заведующего отделом 
пропаганды и агитации Кабардино-
Балкарского обкома ВЛКСМ, инструк-
тором Нальчикского горкома КПСС,           
заведующим отделом пропаганды и 
агитации Ленинского райкома КПСС 
г. Нальчика.

С 1982 по 1993 год возглавлял 
отдел по вопросам работы Советов 
секретариата Верховного Совета 
Кабардино-Балкарской Республики.

С декабря 1993 по январь 2004 
года являлся заместителем руково-
дителя аппарата – руководителем 
секретариата Совета Республики 
Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики.

На каком бы участке ни трудился 
Мачраил Хамацович, его всегда от-
личали высокий профессионализм 
и ответственное отношение к делу.

Являясь заместителем руко-
водителя Аппарата Парламента 
Кабардино-Балкарской Республики 
и одновременно возглавляя секре-
тариат Совета Республики – палаты, 
работающей на постоянной основе, 
М.Х. Маршенов внёс существенный 
вклад в становление и развитие 
парламентаризма в Кабардино-
Балкарской Республике. Большое 
внимание уделял повышению про-
фессионального уровня и деловой 
квалификации работников Аппарата 
Парламента КБР.

М. Х. Маршенов награждён меда-

лями «За трудовое отличие» и  «За 
трудовую доблесть», почётными 
грамотами Кабардино-Балкарской 
Республики, Президиума Верхов-
ного Совета КБАССР, Парламента 
Кабардино-Балкарской Республики.

Благодаря большому опыту 
практической работы, высоким 
организаторским способностям, 
чрезвычайной требовательности к 
себе и подчинённым М.Х. Маршенов  
снискал авторитет среди коллег и 
общественности.

Светлая память о М.Х. Мар-
шенове, человеке большой души 
и сердца, профессионале своего 
дела, навсегда сохранится в наших 
сердцах. Выражаем искреннее собо-
лезнование его родным и близким.

Депутаты и сотрудники 
Аппарата  Парламента 

Кабардино-Балкарской
 Республики
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Соблюдайте правила
пожарной безопасности

 Прошло три года как не стало нашей дорогой и любимой под-
руги и коллеги БАШИЕВОЙ-ГЕЛЯЕВОЙ Халимат Кумуковны. Не 
стало замечательного человека. Помним и любим.

Т.Т. Нашапигова, А.С. Арзанунц,
О.Н. Подрезова, С.М. Ажигова, З.Х. Секрекова

 Выражаем искреннее соболезнование семье БЕКУЛОВОЙ Зои 
Даутовны. Из жизни ушёл очень порядочный, честный, интел-
лигентный, хороший человек. Прекрасная мать двоих сыновей, 
заботливая бабушка, талантливый во всех отношениях человек.  
Мы будем помнить её всегда.

Т.Т. Нашапигова, А.С. Арзанунц,
О.Н. Подрезова, С.М. Ажигова, З.Х. Секрекова

 Руководство и аппарат Управления Федеральной службы судеб-
ных приставов по Кабардино-Балкарской Республике выражают 
глубокое соболезнование БЕКУЛОВУ Асланбеку Суадиновичу, 
руководителю секретариата руководителя Администрации Главы 
Кабардино-Балкарской Республики, и его семье в связи со смертью 
матери БЕКУЛОВОЙ Зои Даутовны.

КУПЛЮ ЗОЛОТЫЕ КОРОНКИ (ЛОМ)

Обращаться по тел. 8-928-486-12-22.

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      

Коллектив ФБУ «Кабардино-Балкарский ЦСМ»
поздравляет Юрия Хапаговича ШУРДУМОВА 

со знаменательным юбилеем – 80-летием!
Это солидный юбилей – 80 лет достойной 

жизни!
Желаем вам светлых и счастливых воспоми-

наний из прошлых лет, радостных моментов 
в настоящей жизни, крепкого здоровья и ста-

15 МАРТА – ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

-

-

Борьба с пластиком

Борьба с загрязнением пла-
стиком – глобальная проблема, 
требующая скоординированных 
международных решений. В 
развитие темы прошлого года 
– «Рациональный потребитель» 
(«The Sustainable Consumer»), 
являющейся одной из целей 
устойчивого развития, принятых 
государствами – членами Орга-
низации Объединённых Наций в 
2015 году в рамках повестки дня в 
области устойчивого развития на 
период до 2030 года, тема этого 
года будет способствовать повы-
шению осведомлённости и при-
влечению потребителей во всём 
мире к принятию и продвижению 
более экологичных решений при 
покупке товаров. Предполагает-
ся, что кампания также сыграет 
важную роль, когда потребители, 
правительства и предприятия 
– изготовители пластиковых из-

делий могут объединиться в пре-
одолении глобального кризиса 
загрязнения пластиком.

К 2040 году в мировом океане 
окажется в три раза больше пла-
стика, если не принять сегодня 
кардинальных мер в политике 
стран, инновациях и изменениях 
в поведении потребителей. По 
неутешительным прогнозам, к 
2050 году в мировом океане бу-
дет больше пластика, чем рыбы. 
Сто тысяч морских млекопитаю-
щих и черепах и миллион мор-
ских птиц погибают каждый год 
от загрязнения морской среды 
пластиком, которого ежегодно в 
воды мирового океана попадает 
около 8 миллионов тонн. При 
этом пластмасса одноразового 
использования составляет 50 
процентов всего пластика, про-
изводимого ежегодно, причём 
половина всех когда-либо про-

бильного благополучия в будущем.
Счастья вам и вашим 

близким, пусть мир и согласие 
всегда живут в вашем доме!

Поздравляем с днём рождения  Лейлу Магомедовну РАХАЕВУ,
директора МКОУ «СОШ №24» г. Нальчика!

Позвольте вас поздравить с днём рожденья
И пожелать счастливых, светлых дней.
Чтоб ваша жизнь была полна веселья,
Чтоб много радостных моментов было в ней!
Пусть в доме вашем грусть не будет гостем,
Пусть будет светел каждый новый час!

И пусть любовь не покидает вас.
Дарите чаще нам свои улыбки!
Дарите нам сиянье ваших глаз!
Не вспоминайте прошлые ошибки, 
Всё будет лучше, радостней у вас!

Мы вам желаем много теплых вёсен.

изводимых пластиковых изделий 
была выпущена за последние 15 
лет, 40 процентов произведён-
ного пластика упаковывается и 
выбрасывается после одного ис-
пользования.

Традиционно Управлением 
Роспотребнадзора по КБР про-
водятся просветительские ин-
формационные мероприятия, 
приуроченные к празднованию 
Всемирного дня защиты прав 
потребителей, включающие   лек-
ции и обучающие семинары в 
образовательных учреждениях, 
трудовых коллективах, проведе-
ние «круглых столов», публикации 
в СМИ, выступления на радио и 
сюжеты на телевидении, прове-
дение консультаций потребителей 
на личном приёме и по телефону.

Управлением Роспотребнадзо-
ра по КБР организована работа 
«горячей линии». Позвонив по 
телефонам: 42-03-32, 42-16-64, 
жители республики могут задать 
вопросы как по теме Дня защиты 
прав потребителей, так и другие 
в области защиты прав потре-
бителей при продаже товаров и 
оказании услуг.

-

-
-

На участке автомобильной 
дороги «Нарткала – Урвань – Ры-
бопитомник» в Урванском районе 
устанавливают временные до-
рожные знаки и информацион-
ные щиты. Ремонтируемый уча-
сток общей протяжённостью око-
ло двух с половиной километров 
обеспечивает жителей района 
автотранспортным сообщением 
со столицей республики. 

В планах – восстановление из-
ношенных верхних слоёв асфаль-
тобетонного покрытия, съездов и 
примыканий и обустройство до-
роги. Все работы подрядной ор-
ганизацией будут завершены до 
конца года, информирует пресс-
служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.  
Подготовила Василиса РУСИНА

Ремонтируют подъездную дорогу
к Нарткале

ИНФРАСТРУКТУРА

СЛУЖБА 01

23 января в пункт чрезвы-
чайного ведомства поступило 
сообщение о пожаре в квартире 
по адресу: г. Нальчик, ул. Голов-
ко, 22. В ходе тушения пожара в 
квартире работники МЧС России 
обнаружили труп женщины 1931 
г.р. На месте происшествия 
работала следственно-оператив-
ная группа правоохранительных 
органов. Предположительная 
причина пожара – подгорание 
пищи на плите. Обстоятельства 
происшедшего устанавлива-
ются.

6 февраля в пункт чрезвы-
чайного ведомства поступило 
сообщение о пожаре в квар-
тире по адресу: г. Нальчик, ул. 
Ингушская, 25. В результате 
пожара в квартире работники 
МЧС России обнаружили тела 
женщины 1939 г.р. и ребён-
ка 2009 г.р. На месте про-
исшествия работала след-
ственно-оперативная группа 
правоохранительных органов. 
Предположительная причина 
пожара – аварийный режим 

работы электрооборудования. 
Обстоятельства происшедшего 
устанавливаются.

Также с начала года на терри-
тории городского округа Нальчик 
в результате пожара получили 
термические ожоги различной 
степени тяжести 4 человека.

Призываем родителей быть 
внимательнее к своим детям. 
Помните, отсутствие контроля 
за детьми – самая частая при-
чина трагедии. А потому не 
оставляйте детей без присмотра.
Расскажите ребенку, как важно 
соблюдать элементарные пра-
вила безопасного поведения, и 
докажите это личным примером. 
Помните: жизнь и здоровье де-
тей – в ваших руках. 

В случае пожара необходимо 
сообщить по телефону 01 со 
стационарного или 112 с мо-
бильного.

Отдел надзорной
 деятельности 

и профилактической работы
 по г. Нальчику УНДПР ГУ 

МЧС России по КБР

КАДАСТРОВАЯ ПАЛАТА

-

Вырос спрос на электронные подписи

Усиленная квалифицирован-
ная электронная подпись имеет 
юридическую силу и действует на 
всей территории России. С помо-
щью сертификата УКЭП можно 
в электронном виде, дистанци-
онно, получать государствен-
ные услуги Росреестра и других 
ведомств, сдавать отчётность в 
налоговые органы, Пенсионный 
фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования 
Российской Федерации и другие 
контролирующие органы, уча-
ствовать в электронных торгах, 
а также подписывать различные 

документы в электронном виде.
Популярность электронной 

подписи обусловлена тем, что в 
2020 году в условиях ограничи-
тельных мер гражданам России 
необходимо было получать госу-
дарственные услуги и совершать 
операции с недвижимостью. 
Кроме того, в стране продол-
жает набирать обороты тенден-
ция повсеместного перехода на 
электронный документооборот, 
который невозможно осуще-
ствить без владения сертифика-
том УКЭП.

Для создания сертификата 

УКЭП заявителю потребуется 
представить пакет документов, 
в который входят оригиналы 
паспорта, страхового свидетель-
ства обязательного пенсионного 
страхования, индивидуального 
номера налогоплательщика. Ин-
дивидуальные предприниматели 
также представляют основной 
государственный регистраци-
онный номер записи о государ-
ственной регистрации физлица 
в качестве ИП, представитель 
юрлица – документы, которые 
подтверждают полномочия на 
действия от имени юридическо-
го лица.

Подробнее об удостоверяю-
щем центре Федеральной када-
стровой палаты можно узнать на 
сайте учреждения. 

Юлия СЛАВИНА

Коллектив


